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中新社雅加达 9 月 5
日电 中新社记者 李志全

雅万高铁，是中国驻印
度尼西亚大使陆慷工作和
生活中的高频词。演讲、会
晤或是个人社交账号发文，
他都反复提及这条印度尼
西亚乃至东南亚的首条高

速铁路。
就在 9 月 1 日，他又一

次对雅万高铁项目进行考
察。担任中国驻印尼大使
一年半时间里，陆慷至少六
赴雅万高铁，还试乘体验过

355 公里/小时的速度。
“现在中印尼双方只要

谈到合作，雅万高铁基本上
是必谈的话题。”不久前，
陆慷在雅加达接受中新社
记者专访，仍是从这条高铁
开始。他说，相信雅万高铁
的运行，将为印尼社会经济
发展、为印尼人民生活的不
断改善提供极大助力。

355公里/小时的体验
陆慷在不同场合，总喜

欢以雅万高铁为例。

作为大使，他也常往雅
万高铁项目工地跑。在隧
道中、轨道旁、高铁站及综
合检测车内，都有陆慷的身
影。

今年 6 月 22 日，他同印

尼海洋与投资统筹部长卢
胡特、交通部长布迪、西爪
哇省省长利德万等印尼政
府官员一同试乘雅万高铁。

“试乘期间，列车运行
速度突破 355 公里/小时，达
到当前世界高铁商业运行
的最快速度。”陆慷说，这
在印尼甚至是东南亚、全球
媒体上都引起广泛关注。

355 公里/小时的体验，
陆慷用了“安全、舒适、迅
捷”来形容，他坦言这跟在
中国国内乘坐高铁没有太
大差别。

但他明显感受到了印
尼朋友的兴奋之情，“有人
拿硬币在小桌板上测试高
铁的平稳性”“有人在社交
媒体上发布了在沿线拍摄
的视频和照片”。陆慷也把
这次体验分享在社交媒体
平台。

雅万高铁是中国高铁
首次全系统、全要素、全产
业链在海外建设项目，全线
采用中国技术、中国标准。

陆慷告诉记者，如今，
雅万高铁即将迎来顺利竣
工、开通运营的关键节点，
这自然又成了一个重要的
话题。印尼社会对雅万高
铁有了更多的期盼。

在他看来，雅万高铁已
经成为中国和印尼在新时
代合作的一个标志性项目，
也是共建“一带一路”的一
个旗舰项目。

今年是中印尼建立全
面战略伙伴关系十周年，也
是“一带一路”倡议提出十
周年。陆慷说，这十年里，
中国连续成为印尼最大的
贸易伙伴。去年，中印尼双
边 贸 易 额 达 到 1491 亿 美
元。经贸之外，两国在政
治、人文等各领域的关系也
都取得了长足的发展。

他表示，相信中印尼双
方的合作，以雅万高铁的通
车为契机，能够进一步迈上
更高台阶。

真正感受中国速度
“ 同 一 些 西 方 国 家 相

比，中国企业往往干得多、
说得少。”曾担任中国外交
部新闻发言人的陆慷对此
有着深刻的认识。

即使雅万高铁这样的
重大项目，也面临过外部干
扰和杂音。

陆慷鼓励中资企业跟
公众、媒体、智库多沟通多
接触，“告诉公众真实的情
况是什么，把事实披露出
来。”他也通过不同形式和

渠道，去阐释何为“一带
一路”。

“相信大家亲身乘坐
从雅加达到万隆的高铁，
享受发展红利的时候就
能体会到，这究竟是‘陷
阱 ’，还 是 实 实
在 在 的 发 展 。”
陆 慷 始 终 向 印 尼
社 会 明 确 一 个 观
点：不发展才是真
正的“陷阱”。

雅 万 高
铁 建 成 通 车
后，雅加达到
万 隆 的 出 行
时间将由三个半小时缩短
至四十分钟。陆慷说，这会
给两座城市带来人员、物资
流通上的便利，减少时间成
本，并促进沿线经济的发
展。

按照印尼方的测算，雅
万高铁建成后，将直接增加
就业岗位 3 万个。“我觉得
这还只是初步的数字，更重
要的是雅万高铁投入运营
后将形成新的经济增长点，
所产生的经济规模效应更
值 得 期 待 。”他 对 此 很 乐
观。

雅万高铁的建设过程
也充满困难与挑战。

“印尼的地质条件、气
候条件，还有国情、民情都
跟中国的差异非常大，再加
上高铁跟普通铁路完全是
两个概念，印尼社会需要一
个过程去接受。”陆慷没有
回避这些问题。此外，新冠
疫情对人员的交往和物流
也形成很大干扰。

雅万高铁如今成了印
尼人引以为傲的事情。

陆慷表示，雅万高铁项
目的建成，让印尼公众真正
感受到中国速度。“一带一
路”共商共建共享理念所带
来的实际成果，也增进了印
尼民众对中国的认识。
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很 高 兴 应 佐 科 总 统 邀
请 ，来 到 美 丽 的“ 赤 道 翡
翠 ”印 度 尼 西 亚 共 和 国 ，
出 席 东 亚 合 作 领 导 人 系
列 会 议 并 进 行 正 式 访
问 。 这 是 我 就 任 中 华 人
民 共 和 国 国 务 院 总 理 后
对 亚 洲 国 家 的 首 访 。 我
谨 向 印 尼 人 民 转 达 中 国
人 民 的 诚 挚 问 候 和 良 好
祝 愿 。

今 年 以 来 ，印 尼 作 为

东 盟 轮 值 主 席 国 积 极 发
挥 重 要 引 领 作 用 ，以“ 东
盟 举 足 轻 重 ：打 造 经 济 增
长 中 心 ”为 主 题 凝 聚 各 方
共 识 ，聚 焦 务 实 合 作 ，推
动 东 盟 共 同 体 建 设 和 东
亚 合 作 取 得 新 进 展 。 中
方 坚 定 支 持 东 盟 在 区 域
合 作 中 的 中 心 地 位 ，坚 定
支 持 东 盟 在 国 际 事 务 中
发 挥 更 大 作 用 。 我 期 待
与 会 期 间 就 区 域 合 作 重

大 议 题 同 各 方 深 入 交 换
意 见 ，加 强 团 结 协 作 ，共
享 发 展 机 遇 ，携 手 应 对 挑
战 ，推 动 东 亚 继 续 成 为 全
球 发 展 的 重 要 引 擎 。

近 年 来 ，在 习 近 平 主
席 和 佐 科 总 统 战 略 引 领
下 ，中 国 同 印 尼 关 系 快 速
发 展 ，树 立 了 发 展 中 国 家
联 合 自 强 、团 结 合 作 、携
手 发 展 的 典 范 。 去 年 ，习
近 平 主 席 同 佐 科 总 统 友

好 互 访 ，共 同 揭 开 中 印 尼
共 建 命 运 共 同 体 的 历 史
新 篇 章 。 不 久 前 ，两 国 元
首 在 成 都 会 晤 ，一 致 同 意
把 中 印 尼 命 运 共 同 体 建
设 成“ 实 景 图 ”。 我 期 待
此 访 期 间 同 佐 科 总 统 等
印 尼 领 导 人 举 行 会 晤 ，共
同 推 动 新 形 势 下 中 印 尼
各 领 域 合 作 取 得 更 大 发
展 。

当 前 ，中 国 正 在 以 高

质 量 发 展 全 面 推 进 中 国
式 现 代 化 建 设 。 印 尼 也
正 朝 着 2045 建 国 百 年 愿
景 加 速 迈 进 。 中 方 愿 同
印 尼 一 道 ，落 实 两 国 元
首 重 要 共 识 ，打 造 更 紧
密 的 中 印 尼 命 运 共 同
体 ，通 过 高 水 平 、全 方 位
战 略 合 作 ，推 动 现 代 化
建 设 交 融 互 促 ，为 国 际
地 区 合 作 注 入 更 多 稳 定
性 和 新 动 能 。

中华人民共和国国务院总理中华人民共和国国务院总理 李强李强

抵达苏加诺—哈达机场的书面讲话抵达苏加诺—哈达机场的书面讲话
（（20232023年年99月月55日日，，雅加达雅加达））

新 华 社 雅 加 达 9 月
5 日 电（记 者 张 崇 防 郑
明 达）应 东 盟 轮 值 主 席
国 印 度 尼 西 亚 总 统 佐 科
和 印 度 共 和 国 政 府 邀
请 ，国 务 院 总 理 李 强 9
月 5 日 上 午 乘 包 机 离 开
北 京 ，赴 印 尼 出 席 东 亚
合 作 领 导 人 系 列 会 议 并
对 印 尼 进 行 正 式 访 问 ，
赴 印 度 出 席 二 十 国 集 团

领 导 人 第 十 八 次 峰 会 。
国 务 委 员 兼 国 务 院 秘 书
长 吴 政 隆 等 陪 同 人 员 同
机 离 京 。

当 地 时 间 5 日 下 午 ，
李 强 乘 坐 的 包 机 抵 达 雅
加达苏加诺-哈达机场。
礼 兵 沿 红 毯 两 侧 列 队 致
敬，身着传统服装的当地
民 众 跳 起 印 尼 民 族 舞 蹈
喜 迎 中 国 贵 宾 。 印 尼 对

华合作牵头人、统筹部长
卢 胡 特 和 中 国 驻 印 尼 大
使陆慷、驻东盟大使侯艳
琪等到机场迎接。

李强表示，此次出席
东 亚 合 作 领 导 人 系 列 会
议 并 对 印 尼 进 行 正 式 访
问，是我就任中国国务院
总 理 后 对 亚 洲 国 家 首
访 。 中 方 坚 定 支 持 东 盟
在 区 域 合 作 中 的 中 心 地

位，坚定支持东盟在国际
事务中发挥更大作用，愿
就 区 域 合 作 重 大 议 题 同
各方深入交换意见，加强
团 结 协 作 ，共 享 发 展 机
遇 ，携 手 应 对 挑 战 ，推 动
东 亚 继 续 成 为 全 球 发 展
的重要引擎。

李 强 指 出 ，近 年 来 ，
在 习 近 平 主 席 和 佐 科 总
统战略引领下，中国同印

尼关系快速发展，树立了
发展中国家联合自强、团
结 合 作 、携 手 发 展 的 典
范。中方愿同印尼一道，
落实两国元首重要共识，
打 造 更 紧 密 的 中 印 尼 命
运 共 同 体 ，通 过 高 水 平 、
全方位战略合作，推动现
代化建设交融互促，为国
际 地 区 合 作 注 入 更 多 稳
定性和新动能。

出 席 东 亚 合 作 领 导
人系列会议期间，李强将
出 席 第 26 次 中 国 － 东 盟
（10+1）领导人会议、第 26
次 东 盟 与 中 日 韩（10+3）
领 导 人 会 议 和 第 18 届 东
亚峰会。

访问印尼期间，李强
将同佐科总统会谈，出席
印 尼 2023 可 持 续 论 坛 等
活动。

李强抵达雅加达出席东亚合作领导人系列会议
并对印度尼西亚进行正式访问

中新社雅加达 9 月 4
日电 中新社记者 李志全

“我身边从没有人坐过
高铁。当我的妈妈知道雅万
高铁时速能达到350公里时，
她感到很好奇，问我：有‘地
震’吗？我说没有。她又问：
高铁不在轨道上面吗？”

话 才 说 了 一 半 ，面 对
记者而坐的姚健力不好意
思地笑了。

他在印尼爪哇省的老
家附近，常有普通老火车路
过 ，虽 然 时 速 不 过 100 公
里，但“每次家里都像地震
一样”。姚健力解释，家里
人对雅万高铁很好奇，妈妈
的意思是雅万高铁这么快，
震动的动静该多大啊！

像姚健力一样，超过 5
万名印尼员工参与了印尼
首都雅加达至万隆的高铁
项目建设。日前，中新社记
者走进这一群体，听他们讲

述各自眼中的这条铁路。
高铁改变生活
自豪、骄傲，是记者听

到的最多的关键词。
姚健力在中国水电八局

雅万高铁项目物资部工作，他
说，全家人都为他能够参与这
一重要项目而感到骄傲。

姚健力的同事吉米是
做人力资源工作的，他说，
很多印尼人愿意到这里工
作。一方面是因为薪酬待
遇，可以改善家庭生活；另
一方面，参与雅万高铁项
目很多人觉得很自豪。

在中国中铁雅万高铁
项目经理部三分部的潘伟
乐（Jeffrey Panama）看来，能
加入雅万高铁是缘分，也
是 荣 幸 。 当 初 大 学 毕 业
时，他的梦想是能加入中
资企业，而雅万高铁在印
尼甚至全球都有很高的知
名度，这也成为他求职的

首选项。
陈 康 乐（Bangun Sep-

tiawan）刚入职时，许多同事听
不懂他“晦涩的中文”。是中
方同事，热心帮助他提高汉语
水平，并一步步言传身教。据
了解，通过中方员工“师傅带
徒弟”、现场实训等方式，雅万
高铁项目累计培训印尼员工
达4.5万人次，为当地培养了
大量熟练技术工人。

“ 高 铁 改 变 了 我 的 生
活。”如今，26 岁的陈康乐
由当初懵懂的“小白”，成
长为中国电建雅万高铁项
目市政公司项目分部的一
名行政经理，工资水平也
增至以前的三倍。

高铁增加好感
参 与 雅 万 高 铁 项 目 ，

潘伟乐最大的感受是“中
国速度”。

在 他 看 来 ，“ 中 国 速
度”与印尼本土的时间观

和工作效率明显不同。雅
万高铁的印尼参建方也在
中资企业的带动下，渐渐
适应了“中国速度”。

作 为 印 尼 第 三 代 华
人，张展伦认为，雅万高铁
有助于增加外界对中国和
华人的认识和好感。他以
社交媒体举例说，早年由于
缺乏了解，有些印尼网民并
不支持中国的高铁。但随
着雅万高铁联调联试尤其
通车的临近，当地社交媒体
上有了新变化：“看，这是
我们印尼的高铁！”

雅万高铁是印尼乃至
东南亚的第一条高速铁路，
也是“一带一路”倡议和中
印尼两国务实合作的标志
性项目。张展伦说，身边很
多印尼人为此感到自豪，认
为这是一个伟大的项目，是
印尼快速发展的标志。

高铁见证时代

姚健力早年在中国南
京读书时，曾坐高铁去过
上海，他还把那次“陆地飞
行”分享在社交平台。雅
万高铁就要开通了，他说，

“真的想不到有一天能在
印尼坐上高铁。”

“这将被记录进历史，
深刻地改变印尼人的通勤
习惯，为我们的生活带来
跃升式改变。”陈康乐说，

“参与雅万高铁建设让我
可以近距离见证时代，亲

眼见证新历史的书写，这
是我梦寐以求的事。”

陈康乐还说，“未来雅
加 达 到 万 隆 只 需 要 40 分
钟时间，这是我之前不敢
想象的，感谢高铁拉近两
座城市的距离。”

“ 希 望 在 雅 万 高 铁 通
车的时候，能带妈妈亲身
体验一下。”姚健力告诉记
者 ，这 是 他 的 一 个 心 愿 。
家人和身边的朋友都没有
坐过能跑这么快的火车。

雅万高铁印尼建设者：近距离见证时代证时代 55 月月 2222 日日，，正在联调联试正在联调联试
中的雅万高铁中的雅万高铁。。
（（中国铁路国际有限公司供图中国铁路国际有限公司供图））


